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推动农民工向高素质产业工人转型
“农民工多在劳动密集型产业工

作，却很少参加职业技能培训，对新技
术、新业态接触较少，越来越难适应现
代化产业的发展需求。”全国人大代表、
大元建业集团股份有限公司劳务公司
副经理周培长期关注农民工权益保障，
推动农民工向高素质产业工人转型。

今年 59岁的周培，做木工活儿出
身。1995年，他进入大元建业集团股份
有限公司，因为工作业绩突出，先后荣获
沧州市十大工匠、全国建筑装饰业技术
能手、全国五一劳动奖章等荣誉。2023
年，周培当选十四届全国人大代表。

“我喜欢和工友们聊家常，然后把他
们的困难都记在笔记本里。有的工友反
映工资不稳定、没有保险；有的年龄大的
工友抱怨找不到正规的建筑公司，辛苦
一年却拿不到钱……”周培说，2023年，
他被派到集团下属的劳务公司工作，负
责招聘建筑工人，因此结识了更多农民
工兄弟，笔记本也越写越厚。

2024年，周培走遍了公司所有在建
项目，看图纸、定方案、访工友、忙培训。

“培育自有产业工人”“引导劳务企业转
型发展”“加强高素质高技能产业工人培
养”“增强建筑工人归属感”……周培的
笔记本里，记录下推动农民工转型的好

“点子”，希望在工作中一一落实。
“我建议集团在招聘农民工时，从过

去的临时工改为长期合同工。”周培说，“这
样的话，工友们有活儿时工作挣钱；没活
儿时，到集团下属的大元职业培训学校参
加培训，全面提升技能。通过不断的学
习，很多工人逐渐成为现代化建筑行业所
需的技术人才，企业效益也得到提升。”

目前，大元职业培训学校每年为建筑
行业培训人才约1万人次，涌现出众多“河
北省建设行业技术能手”“河北省青年岗
位能手”等。周培也和公司其他业务骨干
手把手带徒弟，提高青年工人的实操水
平。其中一名叫刘振礼的钢筋工徒弟，还
获得了“全国优秀农民工”荣誉称号。

在调研中，周培与农民工兄弟同吃
住，看施工现场、学企业管理，把一些好
的经验做法带回企业，普及到同行。履
职以来，他提交的多份建议饱含了对农
民工群体的关注和对建筑业高质量发
展的热情。

近年来，周培更加关注农民工职业
教育。在他的建议下，大元职业培训学
校开设了BIM（建筑信息模型）技术、一
级建造师等专业实用课程，提升工人专
业技术水平，探索企业建设自有蓝领技
术工人队伍的道路。

“我发现很多工友虽然注重对技术
的学习，但是并不求精，就是学了能干就
行。”农民工出身的周培不忘初心，希望
转型路上的建筑工人能怀揣着对技艺的
敬畏之心，不断学习、磨砺，提升自己。

为此，周培计划在今年全国人代会上
提出传承大国工匠精神推动农民工转型的
建议。“我们要追求精益求精和一丝不苟，
大力弘扬劳模精神、劳动精神、工匠精神，

帮助农民工向新时代建筑产业工人转型。”

■记者手记
周培不是一个善于表达的人，却是

一个很“轴”的人，达不到“完美”标准绝不
交活儿。数十年如一日，他身体力行向
工友宣传工匠精神，帮助他们提升技
能。当他向工友谈及一些建筑领域前沿
技术时，偶尔会有一些工友不解道：“那有
什么用？”周培会耐心解释：“我们作为这
个行业的一份子，哪怕了解些皮毛也是
好的，都会在将来的工作中有所帮助。”

他和工友促膝长谈，从不藏着掖
着，总把最实用的技术与之分享，希望
大家能多些技术傍身，把饭碗端得更牢
些。从一名追求精益求精的小木工，到
探索农民工转型的全国人大代表，周培
致力于推动农民工变身建筑产业技术
工人，让他们工作更有尊严、生活更有
保障，让产业发展更有内驱力。

新华社石家庄2月16日电

把代表委员“良言”变为检察履职“良策”
——最高人民检察院扎实办理代表委员建议提案

一些高铁站盲道、无障碍卫生间等
设施不完善，有的高铁动车无障碍座椅
设置无法满足残疾人出行需求，北京铁
路检察机关走访调查后，向主管单位发
出检察建议，促进无障碍环境建设，以
法治温度助力残疾人出行有爱“无碍”。

变化的背后，离不开全国人大代
表、中国助残志愿者协会会长吕世明和
检察机关的共同努力。吕世明在去年
十四届全国人大二次会议上提出进一
步加强特定群体权益法治保障的建
议。最高人民检察院收到建议后，指导
地方和铁路检察机关精准规范开展无
障碍环境公益诉讼，明确监督重点，并
与相关部门协力推进无障碍环境建设
从“有没有”向“好不好”转变。

“吕世明代表既是问题发现者、建
议提出者，也和我们一起共同努力成为
问题的解答人，通过深入沟通和密切协
作更好推动问题的解决。”最高检公益
诉讼检察厅厅长徐向春说。

“办前先沟通，办中勤沟通，办结再

沟通。”2024年，最高检共承办全国人大
代表建议 214件、全国政协委员提案 84
件，充分与代表委员沟通联络、合力调
研，在共商中凝聚共识、推进共办。

十四届全国人大二次会议上，全国
人大代表、贵州省贵阳市南明区中曹司
街道党工委书记袁姝提出了协同推进
行政执法和刑事司法双向衔接的建议。

“一些案件办理过程中存在行政执
法和刑事司法衔接不当现象，行政执法
中发现某些违法行为涉嫌犯罪的线索
没有及时移送司法机关处理。如果不
能及时惩治，会影响社会安全稳定。”

很快，袁姝的建议被纳入2024年最
高人民检察院牵头办理的以“强化行政
检察监督，助力法治政府建设”为主题
的重点督办建议之中。

“最高检的承办人员一直和我保持
密切沟通，耐心答复建议内容，还邀请
我参加重点督办建议座谈会和研讨
会，让我对建议办理落实过程有了直
观深入的了解，也感受到了检察机关

履职的积极态度。”袁姝说。
2024年 9月，一份内容详实的建议

答复书送到了袁姝手中。答复书中写
道，最高检将加强与有关行政执法机关
的协同联动，继续推动完善全国统一行
政执法信息平台建设，并将推动加强检
察监督与法治督察、行政执法协调监督
等的配合协作，形成执法司法合力。

为把代表委员的“良言”变为检察
工作的“良策”，最高检各承办部门和承
办人直奔问题去，力求把这些真知灼见
及时转化成为大局服务、为人民司法、
为法治担当的具体举措。

有全国人大代表建议，进一步加强
特定群体权益法治保障。最高检公益
诉讼检察厅承办人员与代表共同调研，
调查核实问题线索，依法向相关单位提
出检察建议。承办部门积极拓展建议
办理成果应用，为未成年人、残疾人等
特定群体共享美好生活撑起“保护伞”。

有全国政协委员提出，将性侵案件
未成年被害人“一案一心理救助”纳入

国家司法救助制度。最高检未成年人
检察厅承办人员深入调研、梳理情况，
对提案进行有针对性的答复，还列明下
一步工作计划，加大力度推动未成年被
害人心理救助工作。

如何把建议提案办实？如何实现
办理效果的延伸？最高检推动建议提
案办理由“答复型”向“解决型”转变，由

“落实型”向“转化型”转变，邀请代表委
员参加生态环境保护专题调研、乡村振
兴专题活动等，并结合代表委员建议提
案发布典型案例；紧扣“检察护企”“检
护民生”专项行动，把建议提案中法治
期待变成检察履职的目标任务。

“建议提案既是有力监督，更是有
效推动。”最高检办公厅相关负责人表
示，下一步，将继续坚持高质效办好每
一件建议提案，进一步加强跟踪落实，
着力打通办理成果转化“最后一公里”，
把建议提案中的好思路、金点子转化为
依法能动履职的司法实践。

新华社北京2月16日电

易 兰 英 、陶 承 义 去 世
在世南京大屠杀幸存者仅剩28人

新华社南京2月16日电 记者 16
日从侵华日军南京大屠杀遇难同胞纪
念馆获悉，两位南京大屠杀幸存者于2
月 15日去世，其中易兰英享年 99岁，
陶承义享年89岁。

易兰英出生于 1926 年 5 月 4 日。
日军攻破南京时，易兰英和姐姐从南
京市升州路老坊巷搬到五条巷的难民
区。曾亲眼看到日本兵将一名穿衬
衫、吃早饭的小伙子用刺刀戳死，易兰
英自己被一日本军官打掉一颗门牙。

陶承义出生于 1936年 5月 24日。
日军攻破南京时，他的父亲陶仕栋在
难民区华侨路被日军抓走遇难，同时
被日军抓走并杀害的还有他的七舅舅
江金荣和六表哥江家志。

截至目前，南京市侵华日军受害
者援助与南京大屠杀历史记忆传承协
会登记在册的在世幸存者仅剩28人。

报名缴费、高薪兼职……

开学季这些诈骗要当心
新华社天津2月16日电 随着开

学季的到来，针对学生及家长的诈骗
进入高发时段。警方提醒广大家长
和学生警惕涉辅导班、助学金、高薪
兼职、买卖游戏账号等诈骗，缴费转
账先核实，不要落入陷阱。

天津市公安局刑侦总队四支队
三大队副大队长李嘉璐说，开学季，
骗子们的“把戏”层出不穷。比如，在
较为多发的辅导班类诈骗中，骗子会
冒充辅导机构或学生本人，联系学生
家长，谎称学生需参加辅导班，要求
家长联系报名并支付费用。诈骗分
子以“名额有限”“马上截止报名”等
为由制造紧迫感，让家长顾不上核实
情况，进而实施诈骗。

在助学金类诈骗中，骗子冒充学
校或教育局工作人员，谎称有助学金
名额，只要提供信息办理相关手续，
便可将助学金转入家长账户。在骗
取信息后，对方以“缴纳相关费用，方
可获得助学金”为由，要求家长转账。

刷单、买卖游戏账号类诈骗在开
学季的大学校园时有发生。不法分
子以高薪兼职诱惑学生在网上帮忙
刷单，先给点小甜头，等受害人投入
大量资金后，就以各种理由拒绝返款
并拉黑。有的诈骗分子在游戏平台
或社交软件发布收购游戏账号的广
告，受害人信以为真，按照对方要求
在未知平台充值完成后，对方又以系
统故障等理由要求受害人充值更多

金额，直至受害人发现被骗。
李嘉璐说，还需警惕诈骗分子冒充

师生“混入”新生群，推销手机、电话卡等
物品，或是冒充老师给家长发送带有未知
链接的短信，诱导点击，窃取个人信息。

“遇到这些情况，都要第一时间
通过官方渠道进行核实。”李嘉璐提
醒，助学金、助学贷款等政策通常会
通过学校官方渠道发布，不要轻信非
官方渠道的信息，更不要向陌生账户
汇款。一旦新生群中出现收费等事
宜，务必和学校老师联系核实，切勿
轻信他人、点击不明网络链接。一定
牢记“三不一多”防骗锦囊——未知
链接不点击、陌生来电不轻信、个人
信息不透露、转账汇款多核实。

“北京地铁”河北造
河北京车生产忙

在京投装备河北京车智能

制造基地，工作人员在总组装

车间内工作（2月14日摄）。

新 春 伊 始 ，在 北 京 市 基

础设施投资有限公司旗下京

投装备河北京车智能制造基

地，各生产车间恢复了往日

忙碌景象，为北京市地铁线

路准备的地铁列车正在有序

生产和测试中。

据介绍，河北京车为北京

地铁 13 号线生产的 44 辆新车

中，40 辆已经完成调试。2025

年，河北京车计划生产100余辆

北京地铁 22 号线列车，目前生

产正在有序进行。 新华社发

浙江淳安：新春民俗集会“赶十八”
2 月 15 日，大墅镇儒洪村村民们举行“赶十八”舞龙表演。2 月 15 日是

农历正月十八，浙江省杭州市淳安县大墅镇儒洪村迎来了热闹的“赶十
八”民俗市集。村民和游客一起观看唱大戏、跳竹马、舞龙灯、猜灯谜，共
同感受这个传统民俗的魅力。 新华社发

安徽黄山：卖花渔村梅花开
这是2月16日在安徽省黄山市歙县雄村镇卖花渔村拍摄的梅花绽放景色

（无人机照片）。早春时节，卖花渔村周边漫山绽放的梅花与徽派村落民居相映
成趣，景美如画，吸引游客踏春赏花。 新华社发

春节假期刚过，天津市政府发布《天津市全链条支
持生物医药创新发展的若干措施》，25条政策精准滴灌
从研发到应用的多个环节，助推当地挖掘用好科教资源
和临床医疗资源、持续增强生物医药创新策源与产业化
能力，推动生物医药产业高质量发展。

创新资源富集是天津市发展生物医药产业的有力
支撑。当地拥有国家级创新平台 31个、中国医药工业
百强企业 4家，依托优势资源，近年来天津生物医药产
业在合成生物学、基因治疗、高端医疗器械等赛道持续
突破，加速迈向千亿级产业集群。

走进康希诺生物股份公司的疫苗车间，生产线上的
疫苗正在有序接受检查。“近期，我们研发了应用于青少
年及成人的吸附无细胞百（组分）白破联合疫苗。”康希
诺生物股份公司首席科学官朱涛说，在政策的支持下，
Ⅱ、Ⅲ期临床试验研究也将进一步提速。2024年底，康
希诺该项目入选天津市生物医药科技重大专项项目。

若干措施提出，建立“创新产品重点研发目录”和
“创新产品指导应用目录”，为创新药械开辟从实验室到
病床的“高速路”。

药品补充申请审评时限压缩至 60个工作日，二类
医疗器械技术审评缩短至 40个工作日，发挥天津医疗
器械检验检测共同体作用进一步压缩时限……审评时
间的压缩，为合成生物学、基因治疗、AI医药等特色赛
道更多成果落地提供了便捷。

一系列的政策红利，正不断催生技术裂变。国家合
成生物技术创新中心内，二氧化碳合成淀粉技术已突破
公斤级量产，流水线上的“细胞工厂”正将温室气体转化
为食品原料。

“2021年，研究所在二氧化碳生物转化方向实现突
破，在实验室首次实现了二氧化碳到淀粉的从头合成，
如今我们又在量产方面取得了进展。”中国科学院天津
工业生物技术研究所所长向华说。

生物医药领域研发周期长、投入高，资本活水是企
业深耕的信心源头。“‘当家’的时候，清晰地看见每个月
的经费消耗，就会在心里默默计算还能支撑多久。”天津
中合基因科技有限公司创始人孙隽说，“找钱”始终是科
技创新型企业最初面临的一道难关。

2024年初，在主管部门及资金方的合力支持下，中合
基因完成了最后一笔Pre-A轮融资的交割；2025年1月，
在一项合成生物制造创新创业大赛中，中合基因再度得到
多位投资人青睐。“企业度过了‘黎明前的黑暗’。”孙隽说。

天津市科技局局长朱玉兵表示，未来天津市还将强
化金融支持，发挥天使投资引导基金、海河产业基金等
政府引导基金作用，积极吸引社会资本共同打造总规模
超百亿元的多层次生物医药基金群。

2024年，天津生物医药规上工业企业产值突破900
亿元，同比增长 6.96%，188个在建项目总投资超 535亿
元，产业生态呈现“雨林式”繁荣。

“我们将继续立足产业发展实际，巩固传统优势领
域，提前布局细胞和基因治疗、脑机接口等新兴赛道，加
强合成生物等创新策源先发优势对产业的支撑作用，不
断做大做强天津生物医药产业规模。”朱玉兵说。

新华社天津2月16日电
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